
! ! ! ! !"月 #"日，央行发布了《进一步推
进中国$上海%自由贸易试验区金融开放
创新试点加快上海国际金融中心建设方
案》，勾勒出下一阶段自贸区金融改革的
发展脉络图。“新 &"条”有什么“干货”，
能为“自贸区 #'"版”带来什么？上海自
贸区管委会政策研究局局长张湧对记者
表示，“新 &"条”解决了境外人民币回流
的可兑换通道、交易平台、机构准入、完
整的监管体系、可供选择的人民币产品
等 (方面问题。
“自贸区自由贸易$)*%账户就像一

条高速公路，上面不仅有各种各样的摄
像头，还要建很多的服务区和加油站，让
更多的车选择在高速公路而不是乡间小
道上跑。”上海自贸区管委会政策研究局
局长张湧形象地打了个比方。
事实上，“新 &"条”的许多内容都体

现出这一目标。“‘新 &"条’首先解决了
境外人民币回流的通道问题，这个通道
就是自由贸易账户。”张湧表示，“新 &"

条”提出，要抓紧启动自由贸易账户本外
币一体化各项业务，进一步拓展自由贸
易账户功能等。

其次，张湧说，“新 &"条”解决了境
外人民币回流所需的平台问题。“面向国
际的金融交易平台是实现人民币投资回
流的重要通道，由于面向的是国际投资
者，也实现了在岸市场的相对隔离。”张
湧说。
再次，“新 &"条”解决了为人民币双

向投融资提供服务的机构准入问题。“新
&"条”提出，要探索金融服务业对外资
实行准入前国民待遇加负面清单管理
模式，推动金融服务业对符合条件的民
营资本和外资机构扩大开放。甚至还提
到，在风险可控前提下，支持互联网金
融在自贸试验区创新发展。这是在过去
一行三会支持上海自贸试验区金融创
新的“金改 (!条”中不曾提及的。张湧
认为，“这给了国内外的机构非常大的
准入空间。”

此外，“新 &"条”也为加强境外人
民币回流和人民币双向流动的监管，给
出了一个非常完整的方案。其中，除了
将自由贸易账户作为一个重要的监管
措施之外，还包括了加强跨部门、跨行
业、跨市场金融业务监管协调和信息共
享；加强反洗钱、反恐怖融资和反逃税
工作机制等。

在“管”的同时还强调，要支持国家
金融管理部门研究探索将部分贴近市
场、便利产品创新的监管职能下放至在
沪金融监管机构和金融市场组织机构。
比如，支持上海证券交易所在自贸试验
区设立国际金融资产交易平台，有序引
入境外长期资金逐步参与境内股票、债
券、基金等市场，探索引入境外机构投资
者参与境内新股发行询价配售。同时，支
持上海证券交易所在总结沪港通经验基
础上，适应境内外投资者需求，完善交易
规则和交易机制等。
“)*账户是上海自贸试验区金融改

革最重要的基础设施，可以预见的是，
未来利用 )*账户间的电子信息流和资
金流，有望推出更多的创新举措。”张湧
表示。

本报记者 宋宁华

自由贸易账户
就像高速公路
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!天壤之别"

资本不再被贴标签

在陆家嘴基金大厦 !+楼会议室里，美国
都福公司亚太区总裁张岳鹏接受了记者的采
访，言语中不时流露出对当初公司“抢占”自
贸区“桥头堡”战略决策的自豪之情。

美国都福公司成立于 !,("年，是一家全
球领先的多元化工业产品制造企业。“我们看
似一家实体经济企业，但公司的很多发展战
略都是通过并购实现的，可以说是一家带有
金融性质的实体经济企业。”

-"",年，美国都福中国区总部落户浦东，
-"!!年升级为亚太总部，截至 -"!&年底，都
福在中国拥有 !&家全资子公司。“因为我们
是一家在纽约证券交易所上市的公司，重大
决策必须由董事会讨论通过。过去一说起在
中国投资，董事会成员总是有顾虑，担心遭遇
‘资本陷阱’。因为中国外汇管制等原因，资金
投进来容易，但赚的钱却很难出来，造成中国
地区总部在整个集团话语权很弱。”

自从有了自贸区的跨境资金池后，张岳
鹏用“天壤之别”四个字来形容对企业在华发
展的重大影响。-"!&年，都福成为首批在自贸
区开展跨境双方人民币资金池业务的企业之
一。“在没有跨境资金池前，每一笔资金的进
出都要进行严格的审批过程，有时候可能要
一周甚至一个月的时间，每笔都有人力和物
力等巨大的隐形成本。”张岳鹏表示，尤其是
涉及到资本并购，资本往往被“贴标签”，要根
据资本性质严格审查，“有了跨境资金池后，
就相当于集团内部的银行就可以对子公司流
动资金有效管理，贸易项下与资本项下资金
终于打通了。”

张岳鹏透露，都福正在推进人民币成为
集团内部第三储备货币，激发集团境外成员
持有人民币的意愿，支持全球资金需求。“今
年我们在意大利收购公司，就使用到了经过
人民币转换的资金。”

随着上海自贸区金改“新 &"条”的发布，
都福对下一步金改“新 &"条”的具体实施细
则充满期待，希望更多“福利”惠及企业。同
时，他也表示，希望自贸区的制度创新不仅覆
盖自贸区内的企业，毕竟在企业并购中，正巧
被并购方企业也在自贸区的几率不高。“如果
以后自贸区企业并购区外企业时，有关审批
的流程也可以简化甚至免除，那跨国企业发
展的步伐就更快了。”

!真金白银"

福利都是实实在在

如果说都福对自贸区金融改革更多地从
公司战略决策角度评价，对于更多企业而言，
自贸区的金改让他们享受到的是“真金白银”
的“福利”。

在张江高科技园区，环旭电子股份有限
公司副总经理刘丹阳干脆为记者算了一笔
账，“量化”出自贸区为企业带来实实在在的
“利好”。“目前，环旭电子已通过人民币跨境
双向资金池实现集团内资金调拨 -亿元人民
币，节约利息支出近 &""万元。未来 #年，通
过人民币跨境双向资金池调拨的集团内人民
币资金预计将达 !"亿元人民币，可为公司节
约利息支出超过 -"""万元！”

工欲善其事，必先利其器，资金是企业发
展的“活水”。环旭电子是全球最大集成电路
封装测试集团———日月光集团旗下制造服务

事业群的核心企业，由于公司在境外内有较
多子公司，因此非常重视自贸区内关于跨境
人民币双向资金池、外汇资金集中运营相关
的制度创新，希望可以通过这一创新降低公
司融资成本、提高整体资金收益和使用效率、
实现境内外资金一体化管理。
为此，-"!&年，环旭电子在外高桥自贸区

设立环豪电子（上海）有限公司，并以环豪电
子作为专户，成功搭建人民币跨境双向资金
池，打通了集团境内外人民币资金双向流动
的通道，帮助集团实现了人民币资金跨境双
向实时调拨，帮助企业大幅提升了资金的使
用效率，并有效地控制了融资成本。

事实上，对于环旭电子这类客户遍及全
球的制造型企业而言，相对于人民币资金池
而言，他们更看重外币资金池业务。刘丹阳透
露，目前该公司已经向国家外汇管理局上海
市分局进行备案，开展外汇资金集中运营，实
现境内外外币资金双向连通，跨境资金划转

在额度内无需逐笔审批。
外币资金池有什么好处？“可以对收并购

更快速做出反应。”刘丹阳表示，现在高科技
行业收并购活动频繁，海外并购必须要在短
时间内集聚大量资金，非常考验公司资金的
调配能力，“谁能更快调集到足够资金的一
方，就能在并购抢占先机！”
记者了解到，随着上海自贸区金改“新 &"

条”的发布，自贸区金融开放创新新一轮政策
措施即将出台。据透露，浦东新区将根据“新
&"条”制定出台浦东新区推动金融开放创新
的实施意见，加快推动重大创新项目在浦东
先行先试、特别是深化人民币跨境使用和资
本市场的双向开放。

此外，浦东新区还将进一步推进金融市
场体系建设，推动在自贸区建立和完善黄金、
外汇、股权、债权、期货、保险、大宗商品、航运
金融衍生品等面向境内外开放的交椅、清算、
结算平台。

多家企业负责人谈金融创新!试水一年"收获颇丰

“自贸区3.0”里的金改之路怎么走？
作为“自贸区3.0版”的核心内容，金融制度创新

无疑最令人关注。近日，随着自贸区金改“新40条”的
发布，自贸区金融开放创新的新一轮政策措施即将亮
相。企业们能从自贸区金改中得到哪些“福利”？

本周，记者采访了多家首批“试水”自贸区的企业
负责人，他们既畅谈了从自贸区金融制度创新享受到
的诸多“收获”，也表达出对未来的期许和憧憬。
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